

Tom I.

1920

Vol. I.

ИЗВЕСТИЯ
Уральского Государственного
УНИВЕРСИТЕТА.



ANNALES
DE L'UNIVERSITÈ DE L'OURAL



ЕКАТЕРИНБУРГ
Издание Уралуниверситета

ИЗВЕСТИЯ

Уральского федерального университета

Серия 2
Гуманитарные науки

2016. Т. 18

№ 3 (154)

IZVESTIA
Ural Federal University
Journal

Series 2
Humanities and Arts

2016. Vol. 18

№ 3 (154)

ЖУРНАЛ ОСНОВАН В 1920 г.

СЕРИЯ ВЫХОДИТ С 1999 г.
4 РАЗА В ГОД

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ ЖУРНАЛА

- В. В. Алексеев**, акад. РАН
А. Е. Аникин, чл.-корр. РАН
[В. А. Виноградов], чл.-корр. РАН
А. В. Головнев, чл.-корр. РАН
С. В. Голынец, акад. РАХ
Ю. С. Пивоваров, акад. РАН

Т. Е. Автухович, проф. (Белоруссия)
Д. Беннер, проф. (Германия)
Дж. Боулт, проф. (США)
П. Бушкович, проф. (США)
Л. Инчуань, проф. (Тайвань)
Н. Колман, проф. (США)
Т. Краус, проф. (Венгрия)
К. Кроо, проф. (Венгрия)
Дж. Майклсон, проф. (США)
А. Мустайоки, проф. (Финляндия)
Б. Ю. Норман, проф. (Белоруссия)
М. Перри, проф. (Великобритания)
Х. Рюсс, проф. (Германия)
Г. Саймонс, проф. (Швеция)
Ф. Сенешал, проф. (Франция)
Г. Торвальдсен, проф. (Норвегия)
А. Федотов, проф. (Болгария)
К. Хьюитт, проф. (Великобритания)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СЕРИИ

- Главный редактор
Т. В. Кущ,
докт. ист. наук, доц.
Заместители главного редактора
Е. П. Алексеев,
канд. искусствоведения, доц.
Ю. В. Матвеева,
докт. филол. наук, доц.
Ответственный секретарь
Н. В. Мосеева

ЧЛЕНЫ РЕДКОЛЛЕГИИ
Н. Н. Баранов,
докт. ист. наук, доц.
Л. А. Будрина, канд.
искусствоведения, доц.
Е. М. Главацкая,
докт. ист. наук, доц.
Г. В. Голынец, канд.
искусствоведения, чл.-корр. РАХ
О. В. Зырянов,
докт. филол. наук, проф.
М. В. Капкан, канд.
культурологии, доц.
А. В. Маркин,
канд. филол. наук, доц.
А. М. Плотникова,
докт. филол. наук, доц.
Ю. А. Русина,
канд. ист. наук, доц.
Д. В. Спиридонов,
канд. филол. наук, доц.
А. В. Шаманаев,
канд. ист. наук, доц.
Т. С. Кузнецова,
канд. филол. наук (перевод)

Журнал входит в Перечень рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени доктора и кандидата наук.

Индексирование: Российский индекс научного цитирования (РИНЦ);
Russian Science Citation Index (RSCI) на платформе Web of Science (WoS).

THE JOURNAL WAS FOUNDED IN 1920

ISSUED QUARTERLY SINCE 1999

EDITORIAL COUNCIL OF THE JOURNAL

- V. V. Alekseev**, Full Member of RAS
A. E. Anikin, Corresponding Member of RAS
A. V. Golovnev, Corresponding Member of RAS
S. V. Golynets, Full Member of RAA
Yu. S. Pivovarov, Full Member of RAS
V. A. Vinogradov, Corresponding Member of RAS
- T. E. Avtuchovich**, Professor (Belarus)
D. Benner, Professor (Germany)
J. Bowlt, Professor (USA)
P. Bushkovitch, Professor (USA)
A. Fedotov, Professor (Bulgaria)
K. Hewitt, Professor (Great Britain)
N. Kollmann, Professor (USA)
T. Krausz, Professor (Hungary)
K. Kroo, Professor (Hungary)
G. Mikkelsen, Professor (USA)
A. Mustajoki, Professor (Finland)
B. Yu. Norman, Professor (Belarus)
M. Perry, Professor (Great Britain)
H. Rüß, Professor (Germany)
P. Sénéchal, Professor (France)
G. Simons, Professor (Sweden)
G. Thorvaldsen, Professor (Norway)
L. Ying Chuan, Professor (Taiwan)

EDITORIAL STAFF OF THE SERIES

- Editor-in-Chief
T. V. Kushch,
Dr. hab. (History), Associate Professor
- Deputy Editors
E. P. Alekseev,
PhD (Art Studies), Associate Professor
Yu. V. Matveeva,
Dr. hab. (Philology), Associate Professor
- Managing Editor
N. V. Moseeva
- EDITORIAL BOARD
- N. N. Baranov**,
Dr. hab., Associate Professor
L. A. Budrina,
PhD, Associate Professor
E. M. Glavatskaya,
Dr. hab., Associate Professor
G. V. Golynets,
PhD, Full Member of RAA
M. V. Kapkan,
PhD, Associate Professor
A. V. Markin,
PhD, Associate Professor
A. M. Plotnikova,
Dr. hab., Associate Professor
Yu. A. Rousina,
PhD, Associate Professor
A. V. Shamanaev,
PhD, Associate Professor
D. V. Spiridonov,
PhD, Associate Professor
O. V. Zyryanov,
Dr. hab., Professor
T. S. Kuznetsova,
PhD (Philology), translation

The Journal is included into the List of Peer-reviewed Academic Journals and Editions publishing academic results of doctoral theses.

The Journal is indexed in Science Index (eLibrary); Russian Science Citation Index (RSCI), and the Web of Science™ (WoS).

СОДЕРЖАНИЕ

<p>НАСЕЛЕНИЕ РОССИИ XIX–XX вв.: ДЕМОГРАФИЯ И СТАТИСТИКА</p> <p><i>Торвальдсен Г.</i> Номинативные источники в контексте всемирной истории переписей: Россия и Запад 9</p> <p><i>Владимиров В. Н., Сарафанов Д. Е., Щетинина А. С.</i> «Новая историческая демография» в России: эволюция или скачок в развитии? 29</p> <p><i>Горак А.</i> Метрические книги католического прихода в Казани в XIX – начале XX в. 54</p> <p><i>Главацкая Е. М., Боровик Ю. В., Бобицкий А. В.</i> Католики Екатеринбурга в конце XIX – начале XX в. по материалам переписей и метрических книг 68</p> <p><i>Мазур Л. Н.</i> Семья коммунистов Екатеринбургской губернии (по материалам Всероссийской партийной переписи 1922 г.) 85</p> <p><i>Розенблат Е. С.</i> Протоколы паспортизации еврейского населения как статистический источник по истории брестского гетто 106</p> <p>КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ КРЫМА: ИСТОРИЧЕСКИЙ ОПЫТ ИЗУЧЕНИЯ И АКТУАЛИЗАЦИИ</p> <p><i>Храпунов Н. И.</i> Крымские древности глазами Эдварда-Даньела Кларка: от археологии к идеологии 116</p> <p><i>Шаманаев А. В.</i> Проект создания «Христианского музея» в Херсонесе во второй половине XIX в. 133</p> <p><i>Непомнящий А. А.</i> К истории личных коллекций Александра Львовича Бертье-Делагарда: по документальным материалам 145</p>	<p>К 200-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ШАРЛОТТЫ БРОНТЕ</p> <p><i>Сидорова О. Г.</i> Переписывая Шарлотту Бронте («Джейн Эйр» Шарлотты Бронте и «Широкое Саргассово море» Джин Рис) 157</p> <p>ФИЛОЛОГИЯ</p> <p><i>Семина А. И.</i> О сатирических кыт'а в средневековой турецкой литературе (на материале диванов XV–XVIII вв.) 170</p> <p><i>Подлубнова Ю. С.</i> Поэтика долгого и замедленного кадров в поэзии Алексея Сальникова 179</p> <p><i>Брыкова А. А.</i> Эвиденциальный потенциал обращений (на материале журналов для детей «Еж» и «Чиж» 1928–1941 гг.) 194</p> <p>ИСТОРИЯ</p> <p><i>Болгова А. М.</i> К вопросу о закрытии Афинской Академии в 529 г. 205</p> <p><i>Бородина Е. В.</i> Условия содержания заключенных во второй половине XVII – первой четверти XVIII в. (на примере мест заключения Урала и Западной Сибири) 215</p> <p><i>Романюк Т. С.</i> Начало распространения староверия среди яицкого казачества 231</p> <p><i>Косых Т. А.</i> Дискуссия о патриотах и патриотизме в Британии 60–70-х гг. XVIII в. 241</p> <p><i>Смирнов С. В.</i> Корпус Императорской Армии и Флота в борьбе за лидерство в среде российской военной эмиграции в Китае (1920-е – начало 1940-х гг.) 250</p>
---	---

ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ	ЮБИЛЕИ
<i>Понькина А. М.</i> «Квартет для четырех саксофонов» А. Глазунова: к проблеме традиций и обновления 266	«Усердней с каждым днем гляжу в словарь...». К юбилею Людмилы Григорьевны Бабенко 295
РЕЦЕНЗИИ	
<i>Шистеров М. В.</i> Восемь ликов римского империализма. Рец. на кн.: <i>Revell L. Roman Imperialism and Local Identities</i> . — Cambridge : Cambridge Univ. Press, 2009. — xvi + 221 p. 274	Историк Нижнего Тагила. Памяти Татьяны Константиновны Гуськовой (<i>E. G. Неклюдов</i>) 299
<i>Козлов А. С.</i> Позднеримская монархия в развитии. Рец. на кн.: <i>Contested Monarchy: Integrating the Roman Empire in the Fourth Century AD</i> / ed. J. Wienand. — Oxford ; New York : Oxford Univ. Press, 2015. — xix + 530 p. (Oxford Studies in Late Antiquity) 287	Научное предвидение как способность преодолевать идеологические барьеры. К 70-летию со дня рождения Николая Назаровича Попова (1946–2009) (<i>O. С. Поршнева, М. А. Фельдман</i>) 304
С П И С О К С О К Р А Щ Е Н И Й	
 310

TABLE OF CONTENTS

<p>THE POPULATION OF 19TH AND 20TH CENTURIES RUSSIA: DEMOGRAPHY AND STATISTICS</p> <p><i>Thorvaldsen, G.</i> Nominative Data and Global Census History: Russia and the West 9</p> <p><i>Vladimirov, V. N., Sarafanov, D. E., Shchetinina, A. S.</i> “New Historical Demography” in Russia: Evolution or a Leap in Development? 29</p> <p><i>Górkak, A.</i> Catholic Parish Registers in Kazan between the 19th and Early 20th Centuries 54</p> <p><i>Glavatskaya, E. M., Borovik, Ju. V., Bobitsky, A. V.</i> The Catholic Community of Yekaterinburg between the Late 19th and Early 20th Centuries according to the 1897 Census and Church Records ... 68</p> <p><i>Mazur, L. N.</i> The Family of Yekaterinburg Governorate Communists (With Reference to the 1922 All-Russian Party Census) 85</p> <p><i>Rozenblat, E. S.</i> Jewish Population Passport Issue Protocols as a Statistical Source for the History of the Brest Ghetto 106</p> <p>THE CULTURAL HERITAGE OF CRIMEA: HISTORICAL STUDIES AND ACTUALIZATION</p> <p><i>Khrapunov, N. I.</i> Crimean Antiquities through the Eyes of Edward Daniel Clarke: From Archaeology to Ideology... 116</p> <p><i>Shamanaev, A. V.</i> The “Christian Museum” Project in Chersonesus (2nd Half of the 19th Century) 133</p> <p><i>Nepomnyashchy, A. A.</i> On the History of Alexander Lvovich Berthier-Delagarde’s Private Collections (With Reference to Documentary Materials) 145</p> <p>CHARLOTTE BRONTË’S 200TH BIRTH ANNIVERSARY</p> <p><i>Sidorova, O. G.</i> Rewriting Charlotte Brontë (<i>Jane Eyre</i> by Charlotte Brontë and <i>Wide Sargasso Sea</i> by Jean Rhys) 157</p>	<p>PHILOLOGY</p> <p><i>Semina, A. I.</i> Satirical Qit’as in Turkish Medieval Literature (With Reference to 15th–18th Centuries Divans) 170</p> <p><i>Podlubnova, Yu. S.</i> Film Techniques in the Poetry by Alexey Salnikov 179</p> <p><i>Brykova, A. A.</i> The Evidential Potential of Forms of Address (With Reference to Children’s Magazines <i>Yozh</i> and <i>Chizh</i> (1928–1941)) 194</p> <p>HISTORY</p> <p><i>Bolgova, A. M.</i> On the Issue of Athens School Closing in 529 AD 205</p> <p><i>Borodina, E. V.</i> Conditions of Confinement of Russian Prisoners between the 2nd Half of the 17th – 1st Quarter of the 18th Centuries (With Reference to Ural and Western Siberian Prisons) 215</p> <p><i>Romanuk, T. S.</i> The Start of Old Belief Dissemination in the Yaik Cossack Troop 231</p> <p><i>Kosykh, T. A.</i> Discussion about Patriots and Patriotism in Britain in the 1760s–1770s 241</p> <p><i>Smirnov, S. V.</i> The Corps of the Imperial Army and Navy in Its Struggle for the Leadership of the Russian Military Emigration in China (1920s – Early 1940s) 250</p> <p>ART STUDIES</p> <p><i>Ponkina, A. M.</i> <i>Quartet For Four Saxophones</i> by Alexander Glazunov: On Tradition and Renewal 266</p> <p>REVIEWS</p> <p><i>Shisterov, M. V.</i> The Eight Faces of Roman Imperialism. <i>Review of Revell, L. (2009). Roman Imperialism and Local Identities.</i> Cambridge: Cambridge University Press 274</p> <p><i>Kozlov, A. S.</i> Monarchy of Late Rome in Development. <i>Review of Wienand, J.</i></p>
---	---

(Ed.). (2015). Contested Monarchy: Integrating the Roman Empire in the Fourth Century AD. <i>Oxford Studies in Late Antiquity</i> . Oxford; New York: Oxford University Press.....	287	MEMORIA
BIRTHDAY ANNIVERSARIES		
"More Zealously Do I Use a Dictionary Every Day..." For Liudmila Grigoryevna Babenko's Birth Anniversary	295	A Historian of Nizhny Tagil. In Memoriam of Tatiana Konstantinovna Guskova (<i>E. G. Neklydov</i>)299
		Academic Foresight as a Means to Over- come Ideological Barriers. For Nikolai Nazarovich Popov's 70 th Birth Anniver- sary (1946–2009) (<i>O. S. Porshneva, M. A. Feldman</i>).....304
		List of abbreviations310